

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SECCIÓN: Provincias: trimestre, 6 pías.— Extranjero: trimestre, 10 pías.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 857

PRECIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 9 pías.
Reclamos, 150.— Segunda plana, precios convencionales.

¿PREPARANDO UN CRIMEN?

INFAMIAS DEL CACIQUISMO

Hace tres días publicamos un telegrama de Morón, en que se nos anunciaban detalles de uno de esos crímenes que el caciquismo perpetra en España.

En Puebla de Cazalla, donde una familia de Benjumeas se ha erigido en ama del pueblo, se están cometiendo atropellos y arbitrariedades de tal naturaleza que producen un día de luto y una continuación insertamos cuanto nos comunican los amigos de allí. Hemos procurado limar las asperezas de la información y eliminar adjetivos y apóstrofes que son demostración palmaria del estado de ánimo allí existente.

Es verdaderamente intolerable que todos los derechos ciudadanos estén a merced de los egoísmos familiares de unos caballeros que son dignos representantes del feudalismo; pero que hoy son intolerables en el régimen de democracia a que tenemos derecho.

Si las autoridades que están obligadas a intervenir no lo hacen para amparar a los obreros de Puebla de Cazalla, que tienen interés, y muy grande, en vivir tranquilos, pero que desean ejercer los derechos que la ley les concede, seguramente ocurrirá algo muy grave.

El ministro de la Gobernación debe demostrar inmediatamente que este Gobierno de cumbres no está sometido también a esos caciques de Puebla de Cazalla.

civil, y, por tanto, no podían ampararlo en su derecho; pero que ni en el Juzgado ni en la Alcaldía existía queja alguna contra nuestro amigo.

En vista de esto, Pliego se dirigió al cuartel y se presentó a quien en aquel momento aquilaba de jefe de la fuerza—un guardia primero, por enfermedad del cabo—, y dicho jefe comió a nuestro amigo a que abandonara este pueblo y se fuera a Marchena, pueblo natal del camarada Pliego.

Esta le contestó que llevaba ocho años averdado en Puebla de Cazalla, que aquí se ha casado y aquí han nacido sus dos hijos, y que lo que procedía era que le dijeran los motivos que había para que se le cominara con tal orden y de tal forma.

El guardia dijo entonces que no tenía por qué dar ninguna explicación, y que debía cumplir la orden inmediatamente.

El día 27 se presentó Pliego en el Juzgado de instrucción del partido para exponer el inculcable atropello de que estaba siendo objeto, y el juez, después de oírle, le dijo que se fuera a su casa tranquilo, que él se encargaría de que no le molestaran más; como nuestro amigo solicitó del juez un salvoconducto, le contestó que no le era preciso, pues antes de cuarenta y ocho horas tendrían las autoridades de Puebla de Cazalla órdenes oportunas para que fuese respetado.

El mismo día se vino el pueblo pero al siguiente día—el 28—se presentó de nuevo en su casa un guardia civil para que volviera al cuartel. Pliego, esta vez, en lugar de ir a ver al jefe de la guardia civil, tomó una caballería y se marchó a Morón a enterar al juez de instrucción del nuevo atropello de que era víctima, pues había llegado a sus oídos el rumor de que antes de que transcurrieran las cuarenta y ocho horas se le quería maltratar.

En vista de que Pliego no se presentó en el cuartel el día 29, por la noche se presentó en su casa una pareja de guardias civiles, en ocasión en que todos los vecinos estaban ya acostados, los cuales fueron obligados a levantarse ante el ruido que produjeron golpeando las puertas para que les dijeran dónde estaba nuestro compañero. Su esposa les contestó que no estaba, y entonces los guardias se retiraron de la casa; pero quedaron vigilando por los alrededores, por ver si caían a nuestro compañero.

En vista de todo esto, varios amigos han ido en Comisión a Sevilla, para hacer la necesaria protesta ante el gobernador civil.

Los ánimos van excitándose en el pueblo, por la desvergonzada conducta de estos caciques, que no reparan en medios para conseguir su objeto.

Se sabe que el compañero Pliego ha sido la primera víctima de una larga lista de nombres de los compañeros que más se distinguen en la organización obrera y en desbaratar los manejos caciquiles. Y esto es indignante, y si no se evitan los atropellos no podemos predecir lo que ocurra.

También es necesario que por quien corresponde se haga saber a la guardia civil cuáles son sus deberes y hasta dónde llegan sus funciones.

Desde hace tres o cuatro días, en el lugar donde acostumbramos a reunirnos los trabajadores en la plaza pública, en espera de que se contraten nuestros brazos para el trabajo, se presentan dos guardias civiles, haciendo una ostentación de fuerza a la que no estábamos acostumbrados. Sin duda va buscándose toda ocasión para provocar un conflicto, que tendría graves consecuencias. Hasta ahora nuestra serenidad y discreción han evitado el choque, porque estamos convencidos de que es lo que quisiéramos los Benjumeas para hacer una horrosa sangría a la clase trabajadora. Pero si hasta ahora hemos logrado sujetar nuestros nervios, como siguen las provocaciones nadie es capaz de suponer lo que pueda ocurrir aquí.—C. G.

EL MAL ALCALDE DE ZALAMEA

ZALAMEA LA REAL, 31.—Cuando más tranquila estaba la política social, el cacique de esta, secundado por la Compañía de Riofinto, acaba de conseguir el procesamiento de un concejal socialista y tres independientes, preparando, sin duda, una suspensión de ediles para evitar la fiscalización de las inmundicias existentes en el Ayuntamiento, y excitando la ira de los trabajadores, que se disponen a no consentir estos atropellos.

La conducta del juez de instrucción de Valverde del Camino suscita sospechas en la opinión, pues mientras no tramita denuncias graves de hechos delictivos y comprobados, cometidos por estos caciques, acelera los pro-

casos políticos, teniendo fama de haber incoado numerosos procesos a concejales socialistas de diversos Ayuntamientos de esta zona minera, sin haberse dado un caso solo de condena por la Audiencia contra el procesado.

En nombre del orden, y por espíritu de concordia, pedimos al Gobierno intervenga en evitación de seguros conflictos, anunciándole que se proyectan mítines y manifestaciones en catorce aldeas de este término municipal, hasta conseguir el triunfo de la justicia y el respeto a la ley.—Por la Agrupación Socialista, E. F. Egocheaga.

MAÑANA publicará EL SOCIALISTA un número de CUATRO PAGINAS ASAMBLEA POPULAR

Así proceden los concejales socialistas

AZUAGA, 30.—Como ya comunicé se ha verificado en el salón de sesiones del Ayuntamiento la reunión convocada para dar cuenta al pueblo de su gestión los representantes socialistas en este Concejo.

Presidió el compañero Vargas, asistiendo los concejales socialistas. El local estuvo atestado de público. El presidente hizo constar que allí acudían los concejales de nuestro Partido para que la clase trabajadora pudiera formularles cuantas preguntas tuviera por conveniente, relacionadas con la gestión que vienen desempeñando al frente del Ayuntamiento.

Seguidamente el compañero Juan Vázquez dio lectura a un escrito firmado por tres individuos, quienes pedían que por el Ayuntamiento se procediera a sustrair el abastecimiento de las carnes. A continuación explicó el mismo compañero, detalladamente, por qué la mayoría socialista de Azuaga no era partidaria de esa sustracción, aun reconociendo las ventajas que ese procedimiento produciría, en principio, al pueblo.

Después de justificar, con el beneficio de la concurrencia, la no aceptación de esa proposición, Juan Vázquez dio lectura a una comunicación que se va a introducir en el padrón de la beneficencia, con objeto de que se extiendan a más familias obreras los derechos a esa asistencia municipal.

La Asamblea acogió con epítetos esos proyectos de las interrupciones de unos individuos que, enviados y pagados por los caciques, tuvieron intención de interrumpir.

Al dar cuenta el compañero Vázquez de un proyecto para resolver, dentro de lo posible, la crisis de trabajo, interrumpió un individuo, al que contestó completamente el compañero Román Cuevas, que dio cuenta de su gestión como alcalde.

Como consecuencia de ello, el intérprete declaró que se daba por satisfecho y que reconocía la enorme labor que realizan los concejales socialistas de Azuaga al frente del Ayuntamiento, a cuyo normal desenvolvimiento poseen inmensidad de obstáculos ahora los elementos burgueses.

El compañero Vázquez terminó de dar cuenta de la gestión, y el presidente solicitó de nuevo a los concejales para que hicieran cuantas preguntas estimasen pertinentes. La contestación del público fue una gran ovación para todos los concejales.—Lobato.

EL AVISPERO RUSO

Asesinato de Eichhorn

Información alemana

NAUM, 31.—El generalísimo de las tropas alemanas de ocupación en la Ucrania, Istidmarisch Eichhorn, ha sido víctima de un atentado político.

Cuando, a las dos de la tarde del día 30, se dirigía con su ayudante, capitán Dresler, desde el Casino a su casa, un hombre que iba en coche, en dirección contraria, lanzó una bomba, hiriendo tan gravemente al feldmariscal y a su ayudante, que ambos murieron el mismo día.

El asesino y el cohecho fueron detenidos. Las circunstancias que concurren en el suceso indican claramente la complicidad del partido socialista revolucionario de Moscú, el cual, según se sabe, está apoyado por la Múltiple.

Las investigaciones han puesto de manifiesto que el asesino se llama Boris Domzko, tiene veintidós años de edad, y reconoce ser hombre de confianza de los socialrevolucionarios de Moscú, cuyo Comité central le dió el encargo de matar al feldmariscal, proviniendo a este fin de bombas, dinero y un revólver.—C. G.

Cómo se explica el atentado

BERNÁ, 1.º.—Lo mismo que ocurrió después del asesinato del conde Mirbach, un telegrama oficial de Berlín declara que el asesinato del feldmariscal Eichhorn en Kiel había sido preparado por los socialistas revolucionarios, sostenidos por la Múltiple.

Es muy oportuno recordar que el Gobierno alemán no ha podido, respecto a la muerte del conde Mirbach, aportar ninguna prueba de la supuesta complicidad de la Múltiple en ese suceso.

Semejantes tentativas de desviación no enriquecerán a nadie.

El régimen que las autoridades alemanas han establecido en Ucrania (dictadura militar, requisas de tierras a los hortelanos, arrebatos por fuerza los aprovisionamientos, etc.) basta para explicar la fermentación popular, de la que, sin duda, no es más que un epifenómeno el asesinato de ayer.

Los últimos acontecimientos habían llegado a colmar la sobreexcitación de los espíritus en Ucrania, y la autoridad militar había tratado de suprimir la huelga de los ferroviarios ucranianos, ordenó la detención del ex ministro de la Guerra, Petliura, e hizo condenar al ex presidente del Consejo, Hrubovitch, el mismo con quien las alemanas negociaron el tratado de Brest Litovsk.—C.

¿Omitirá Lenine?

AMSTERDAM, 1.º.—Telegramas publicados en la prensa alemana, procedentes de Rusia, dicen que la dimisión de Lenine es cuestión de pocos días.

Los periódicos de Berlín comentan el asesinato de von Eichhorn, y dicen que Alemania debe convencerse de que si no intercede entre Ucrania y Rusia con la mayor energía, perderá, no solamente su prestigio en Rusia, sino también el provecho del Tratado de Brest Litovsk.

Alemania debe considerar el nuevo crimen como una prueba definitiva de la necesidad que tiene de enviar tropas a Rusia para proteger sus intereses.

Si las tropas alemanas no pueden ser separadas de Alemania debe insistirse en el rápido envío de tropas austriacas, bajo el mando alemán. Es esta cuestión de vida o muerte para los imperios centrales.—Radio.

Lo que dicen los alemanes.

AMSTERDAM, 1.º.—Los círculos oficiales alemanes están contentados por el asesinato de von Eichhorn. Se cree que el Gobierno exigirá el castigo ejemplar de los culpables, no sea de ocupación de nuevos territorios ucranianos.

Los periódicos alemanes se muestran optimistas en asegurar que Alemania debe intervenir con toda su fuerza en Rusia, bajo pena de perder todo el prestigio que la queda en Oriente.—Radio.

El corazón de Jesús en la política

En Bilbao se ha dado un espectáculo bochornoso. Se ha paseado el corazón de Jesús por toda la Diputación provincial, consagrada a aquel símbolo. Se han celebrado con este motivo esplendidos festejos. El jesuitismo ha hecho una demostración insultante, procesó. Se ha injuriado a la cultura, a la industrial capital de Vizcaya, contribuyendo al intolerable agravio a autoridades y representaciones oficiales. Nosotros protestamos contra ello con todas nuestras energías. Esto no pasa ya más que en España. ¡Ni siquiera en el Paraguay se consentiría hoy semejante vergüenza. Gobierno Méndez!

Solo ha habido incidentes, pues la Reta se ha celebrado en toda Vizcaya, en Echegarai. Cuando se estaba celebrando el baile partió de un grupo un grito, al que se contentó con otro de viva España! El acto inmediato fue una colisión a palos, botellazos, hofetadas y tiros, de la que resultaron bastantes contusos y dos heridos: Manuel San Sebastián, gravísimo, y Florentino Palomero, grave.

¡Pobre España!

EL ROBO EN EL PESO DEL PAN

Seguían los escándalos

Hoy, al pedir varias ciudadanas la fuerza pasada el pan, en los despachos de la calle de la Luna, números 13 y 15, y Jcomestrazo, 55, se produjeron verdaderos escándalos en la puerta de estos establecimientos, por negarse sus dueños a satisfacer los deseos de las compradoras.

La dueña del despacho de la calle de la Luna, número 32, intentó arrebatarse de las manos a una compradora sus libretos, porque ésta le pedía que se le entregara el pan con su peso justo. Pretendía con ello evitar que esta buena ciudadana le presentara una denuncia por defraudación.

Los gárretes de la Comisaría se negaron a auxiliar a varias ciudadanas que les pidieron el concurso de su autoridad para hacer varias denuncias por defraudación en el peso del pan. ¿Es justa esta conducta de la Comisaría del distrito del Centro? ¿Ha dado esta orden a los guardias el señor comisario?

En la Tenencia de Alcaldía del Centro fué comprobada la falta de peso de varias libretas, que sus compradores pasaron a los respectivos juzgados. Ya veremos lo que éstos resuelven.

HORROROSA EXPLOSIÓN EN UNA MINA

Un muerto y 13 heridos.

MIERES, 1.º, 11,34 (cehido a las dos de la tarde).—Ayer, a las cuatro de la tarde, ocurrió una horrosa explosión en la mina «Maciana», propiedad de la fábrica de Mieres.

En esta mina existía una capa peligrosa, la decima, y al reventar un barruto hizo explosión el grú que allí había acumulado por desprendimiento.

La catástrofe ha producido un muerto, el compañero Antonio Morán, y 13 heridos, dos de ellos de gravedad.

El hecho ha producido indignación por lo frecuente que son estos accidentes.

Por correo envío detalles.—Cuesta.

Malestar en los obreros del campo

PUNTE GENIL, 1.º.—Cerca de mil obreros están parados. Los patronos se niegan a emplear en el campo las faenas que son precisas, con el objeto de apiastar a los obreros que, con justas razones, en las faenas de recolección se defendieron valientemente.

Hasta ahora los obreros están pacíficos; pero de seguro que la intemperancia patronal dará motivos para que en situación se agrave. Correspondal.

Más sobre los profesionales de la difamación

Escribíamos anteayer un artículo de fondo demostrando cómo no tenían razón los periódicos de derechas que achacaban determinados propósitos non sanctos a los socialistas en las actuales huelgas, y diciendo también que los obreros estaban identificados con los hombres que dirigen la organización y el Partido. No podíamos dar mayores y más explícitas explicaciones. Es más: recogiendo imitaciones hechas por esos mismos periódicos, a los que no vemos modo de calificar en otros términos que no sean los comprendidos en ese que La Epoca llama irónicamente nuestro esmerado lenguaje, decíamos también que los diputados iban a ponerse al frente de las huelgas, no como agitadores ni para torcer su significación económica, sino para servir de garantía a los obreros contra los atropellos de las autoridades al servicio de los patronos, y para dirigir el movimiento en el caso, barto fracante, de ser encasillada la Comisión de huelga. ¿Puede ser más claro y más satisfactorio esto que decíamos?

Pues La Epoca encuentra desbarco todo nuestro artículo, porque Largo Caballero ha dicho en un mitin de Badalona que si la huelga de Peñarroya estallara los diputados socialistas se pondrían al frente de ella.

Pero ¿cuándo hemos dicho lo contrario? ¿No justificamos, precisamente en nuestro artículo, la necesidad de que esto se hiciera? ¿No han sido las palabras de Largo Caballero una ratificación de lo dicho en El Socialista?

Por cierto que hemos caído, ¡al fin!, en la diferencia de hablar grosera o cultamente, según la dialéctica de La Epoca. La grosería consiste en decir cosas duras—pero ciertas—gentes de elevada posición y de ideas conservadoras; decir esas cosas duras—pero lasas—, insultar, calumniar a las gentes de posición económica inferior y de ideas avanzadas no es grosería.

Por eso, La Epoca, que tantos espavientos hace cuando nosotros aplicamos a las cosas el nombre que tienen, no sólo sigue haciendo imputaciones injuriosas a nuestros hombres más queridos y al Partido en general, sino que aun no ha ratificado, la calumnia que vertió contra Manuel Llanusa, no obstante haberla dado nosotros pruebas terminadas de que lo que temeraria y falazmente afirmó era totalmente falso.

Mientras no haga esa rectificación, La Epoca justifica que tengamos en su lealtad y en su ética toda la más lamentable de las opiniones.

Nuevas fuerzas socialistas

Salamanca.

Notábase en esta Salamanca tréhuera y vacillante en falta de una organización socialista que vigorizara las Sociedades obreras de resistencia y encaminara a los directores de éstas a un fin positivo que les hiciera acudir al marxismo que las atenazaba.

Tal vacío ya no existe. De la convergencia de unos entusiasmos de trabajadores e intelectuales ha resultado la Agrupación Socialista, flamante y con pujanza para cumplir sus fines.

No cabe duda que los triunfos del Socialismo—de sus diputados han influido en la formación, en el ambiente de piedra de esta ciudad, de un número de simpatizantes con las ideas, dispuestos a la unión llamada a formar en las filas proletarias.

La suma de esfuerzos, resaca, logrará imponer a los obreros salmantinos, hoy relajados, una disciplina y una competencia, con sus directoras y compañeros de benéficos resultados para todos.

Nos complacemos en saludar a todas las organizaciones socialistas de España, a los camaradas diputados y a El Socialista, defensor, frente a la prensa marcanista y cretina, de nuestros ideales.

Salamanca, 31 de julio de 1918.—Francisco Bravo, secretario; M. Martínez Mora, presidente.

Los insultos al ejército

El Ejército Español recoge estas palabras de un discurso de Bestaiz:

«Las reformas militares no han sido la medicina que vino a curar el mal que padecía el ejército. Esas reformas sólo fueron una cataplasma de billetes de Banco.»

Y las cometas de este modo:

«¡Y todavía hay quien dice que flaquea la disciplina en un ejército que tolera pacientemente esas injurias a diario!»

¡A aquel concepto se le llama injuria!

¿Qué habrá que decir para que se no nos considere injuriosos?

Por nuestra cuenta, nada. Vamos a transcribir palabras que oímos de labios de un militar nada afecto a nosotros políticamente, pero hombre de sentido común y amigo nuestro. Hablábamos precisamente de una de tantas sandeces de El Ejército Español contra los socialistas. Y nos dijo así:

«No hagan ustedes caso. Esa gente ha formado un falso concepto del ejército, y en vez de la defensa armada de la patria le quieren convertir en el material para empujar la patria.»

¿Más claro? Que si el ejército español fuera, que no lo es, lo que pretenda que sea El Ejército Español sería un depósito de adolecentes. Y lo pensamos tan claro porque no estamos seguros de que a los que escriben El Ejército Español se les alcance la sutileza de aquel militar amigo nuestro.

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

